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L’industrie porcine et notre Famille. 

 
Introduction 

Moi et mon conjoint avons acheté la terre à bois paternel dans un petit village de la  MRC 
des Etchemins. La diversité des paysages et des reliefs alliés à la qualité des nombreux 
lacs et cours d'eau constitue une richesse indéniable, et ce, depuis les débuts du 
développement de la région. L'exploitation forestière donne lieu quant à elle à la 
formation de nombreuses entreprises artisanales, certaines, comme les moulins à scie, 
spécialisées dans la préparation du bois de construction ou d’autres, dans la fabrication de 
portes et fenêtres; guitares; violons et pianos. Signalons enfin la présence dès le début du 
XXe siècle d'activités liées à l'exploitation de l'érable à sucre. De nos jours encore, ces 
activités continuent à marquer la vie économique de la région.  

L'industrie touristique a également pris sa place au rang des moteurs économiques de la 
région. Notre coin de pays s'affirme de plus en plus comme une destination de qualité 
pour les amateurs de plein-air et les amants de la nature.  

Ces richesses culturelles et  ces paisibles patelins et la population chaleureuse ont fait que 
nous nous sommes installés pour y vivre  chaleureusement  au rythme contrasté des 
saisons! 

 
 
En 1986 nous avons amorcé notre rêve : 
   

 Construction d’une cabane à sucre et installation de tubulures dans  la petite 
érablière abandonnée. (Réalisé en 1987-1988) 

 Sylviculture  
 En 1991 nous avons construit notre résidence familiale. 

  
En 1998 arrivé de la première porcherie industrielle sans terre par l’entremise d’un 
intégrateur dans notre petite municipalité et quelques années plus tard à quelques pas 
de là; une autre s’est établit dans le même genre par un autre intégrateur. 
 
Bref; c’est là que notre relation avec cette industrie s’est imposée par elle-même sans 
nous consulter.  Ce genre d’agriculture industrielle a bouleversé notre vie; et cela à 
bien des degrés. 
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Conséquences : 
 

Suite au  développement de ces entreprises porcines nous avons cessé toutes les 
productions sur notre terre; victime du droit de produire de ceux-ci. 
Eux ont le droit de vivre; mais qu’advient-ils de nous de petits producteurs et simples 
citoyens? 
 
Acériculture : 
Nous avons arrêté la production de sirop d’érable; car les émanations provenant des 
bâtiments  et des structures d’entreposages sont insupportables. Une production 
alimentaire ne se mêle pas avec ce genre de production. 
 
Sylviculture : 
Nous ne coupons pas la forêt en bordure de cette entreprise  ; pour qu’il puisse nous 
empêcher de voir et d’entendre les ventilateurs et  bruits inhérents à  cette production.   
Par le fait même tenter de réduire  un peu les odeurs qui proviennent de là jour et nuit. 
Les producteurs porcins coupent tous les arbres qui poussent sur le bout de terrain; 
malheureusement. 
 
Chasse et pêche : 
Nous ne louons plus notre terre pour la chasse; car les chasseurs se plaignent des 
odeurs.  Et nous ne voyons plus de pêcheurs à la rivière. 
 
 
Autres préjudices : 
 
Et de plus nous avons été victimes de harcèlement pour signer une servitude 
d’environnement des propriétaires. Ils nous proposaient un montant d’argent et de 
payer les frais inhérents à tout cela; dont frais pour les contrats notariés et les frais de 
gardiennages; transports. Nous n’avons pas cédé à ceux-ci; et  même aux 
commentaires d’un employé du Ministère de l’Environnement qui nous suggérait 
fortement de vendre  pour aller vivre ailleurs; car il n’y avait rien à faire. Celui-ci 
nous disait que ces industries devaient répondre à des normes. En refusant de signer 
cette servitude; nos voisins ont malheureusement cessé de nous parler…. 
 
  
Diminution de visites de nos amis (es) 
Ceux-ci se plaignent des odeurs et ont peurs de boire de l’eau ici.  Bref; nous faisons 
plus de rencontres familiales et amicales  ici sur notre terrain.  
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Animaux morts : 

D’ailleurs nous voyons des quantités énormes d’animaux morts s’accumulé…. Toute une 
problématique qui a des conséquences néfastes dans notre famille. Les odeurs sont 
horribles ; une odeur de charogne. De plus les vermines qui se nourrissent de ça sont 
démesurées. Beaucoup de  corbeaux rôdent et s’en nourrissent ;ainsi que des  ratons 
laveurs; ours; chats et chiens errants; rats; renards. D’ailleurs; un gros chat errant a mordu 
deux de nos enfants. Nous avons dû faire traiter les enfants; les médecins ont fait un 
rapport au D.S.C. de Beauceville. Les enfants ont beaucoup soufferts. J’ai fait une plainte 
au MAPAQ et à ma municipalité; ils se sont occupé de faire capturer le chat errant en 
question. Finalement, le chat errant n’avait pas la rage; heureusement. Des ours circulent 
autour  de nos   bâtiments; ce qui nous inquiète. Notre sécurité est mise en péril avec ses 
charognards. De plus les dépotoirs de nos municipalités ont même enfoui l’été 2002 des 
tonnes de porcs morts….. Pas une solution! L’enfouissement sur la ferme n’est pas la 
solution non plus;  car il y en a trop; et même le seul équarrisseur de la région ne fournit 
plus. Nous retrouvons des bouts de porcs qui traîne sur notre terre qui provienne de là. 

 
 

Animaux morts qui dégagent des odeurs + odeurs de lisier et des bâtiments = 
 
Dangers pour notre santé. 
Actuellement; nous souffrons tous d’allergies. L’été les enfants dorment avec des 
débarbouillettes d’eau tiède  sur les yeux quand c’est plus tolérable et prenne des 
antihistaminiques. Notre médecin ne peut rien faire pour notre environnement dit-
il…. Nous avons avisé la direction de la santé publique de tous nos problèmes par 
écrit.  
Notre eau  va demeurer potable jusqu’à quand?  On sait  que ce lisier comprend 
abondamment de substances toxiques.  
Nous avons des  appréhensions d’attraper des maladies de ses porcs qui périssent de 
maladies…  
 
De plus nous avons beaucoup plus de moustiques ; car ses fosses à purins immenses 
sont des dépotoirs à ciel ouvert. Ils sont attirés d’ailleurs par les carcasses en 
putréfaction.  Toutes ces conditions mélanger ensemble attirent bien des problèmes. 
Depuis quelques années nous avons bien peur du Virus du Nil; car les moustiques 
risquent de piquer  ses oiseaux qui sont  présents en quantité industrielle autour des 
ses installations porcines. L’été dernier nous avons trouvé une corneille morte et nous 
l’avons remis au Ministère de la Faune pour études. Nous  n’avons jamais eu de 
résultats. 
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Augmentation du trafic routier 
Oui le va et viens qu’occasionne ses mégas-productions a augmenté allègrement.  De 
gros camions de toutes sortes en rapport avec ces entreprises  circulent dans notre 
petit rang endommageant notre petite  route de terre. Ces chemins ne sont pas du tout 
fait pour ça.  La poussière et le bruit  que cela provoque nous donnent beaucoup de 
désagréments. Notre municipalité n’investit pas un sous de plus à cause de cela; celle-
ci  ne tient pas compte de ces ennuis que cela nous crées.  
Bref; nous payons des taxes et des impôts toujours en constante augmentation pour 
voir nos conditions de vie diminuées. 
 
Dynamitage et ferme porcine ne  devraient pas cohabiter. 
A chaque été on s’inquiète quand la carrière voisine des porcheries entre en fonction. 
Les dynamitages répétitifs ébranlent notre maison énormément ce qui à notre avis 
doit fissurer les bâtiments et fosses à lisier avec toutes ses charges de dynamites. 
Nous craignons terriblement que cela cause des fissures et se déverse dans 
l’environnement et contaminions notre puits; les sols et notre belle rivière. 
 
Production d’emplois  
Dans notre municipalité nous n’avons pas eu de création d’emplois en liens avec ces 
mégas-porcherie. Lorsque que mes ados  ont offert leurs services pour des emplois 
d’été ; ils ont répondu ceci : « nous n’avons pas assez de travail pour nous|; on n’a 
besoin de personne»  En tout cas, il est sûr  que cette viande ne se retrouve pas dans 
notre assiette. 
  
 
Voilà un résumé bien succinct  du pourquoi la production porcine nous dérange ; nos 
rêves se sont évanouis avec le contact de ce genre  de productions industrielles.   
 
De quel droit peut-on détruire le rêve d’une famille ? 
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Solutions : 
 
Interdiction de ferme sans Sol 
 
 
Concentration d’élevage : 
 
Réorienter l’industrie vers la satisfaction des besoins alimentaires du Québec. Sans 
interdire ni exclure l’exportation; on peut agir en se sens en supprimant toute aide  directe 
et indirecte à la production d’exportation et en favorisant la production de qualité pour la 
consommation interne. 
 
Privilégier les unités d’élevage autonome de petite taille. 
On peut agir dans ce sens en soustrayant les intégrateurs des programmes d’aide et 
d’assurances agricoles et en modulant ces programmes en fonctions de la taille et des 
pratiques de la ferme. On pourrait même imposer une taille maximale aux unités 
d’élevage. 
 
Limiter la densité animale. 
Diverses mesures peuvent y contribuer. 
Exiger la propriété des terres pour l’épandage des fumiers. 
Établir une densité animale à l’hectare. 
Exemple :  
Pays-Bas : 3.5 unités animales à l’hectare 
Bretagne : 1.57 
 
Assurer l’équilibre entre l’élevage céréalier et fourrager. 
Pour éviter la Monoculture. 
 
Gestion liquide du  lisier 
Reconversion vers une litière solide. 
 
Réglementation environnementale 
Des outils de contrôle  pour protéger l’environnement ; particulièrement les indices de 
phosphores et les PAEF. Tout doit être réviser pour protéger les sols; l’air et l’eau. 
 
Le bien être de l’animal 
Un règlement doit décréter des règles minimums pour assurer le bien-être naturel des 
animaux d’élevage. Interdire la contention des truies; mutilations des porcs; leur assurer 
un espace vital; un air sain et propre; d’avoir accès à la lumière. La castration doit être 
éliminée avant l’âge où elle peut être requise pour préserver le goût de la viande et doit 
être faite selon des règles qui empêche l’animal de souffrir inutilement. 
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Sécurité alimentaire 
La régie d’élevage doit obéir à un cahier de charges qui garantit aux porcs une 
alimentation et des soins sanitaires sans danger pour les consommateurs. Il doit 
comporter des orientations sur l’utilisation d’antibiotiques comme stimulants de 
croissance et prévention abusive; de farines carnées; de céréales transgéniques; de 
phytase et de porcs transgéniques. 
 
Cohabitation rurale 
Les lois et règlements relatifs au droit de produire doivent être révisés de façon à tenir 
compte de l’entretien et de l’occupation dynamique du territoire. Il devrait y avoir des 
règlements municipaux.  
Modifier le code municipal et la Loi sur l’aménagement et l’Urbanisme doivent être 
modifiés de façon à établir un nouveau processus démocratique d’autorisation des projets 
agricoles de type industriel comportant un droit des citoyens à l’information; à la 
consultation et à la décision. 
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Conclusion  
 
En conclusion; je crois que le modèle actuel est  dépassé et est en  train de nous conduire 
à un danger. Comme beaucoup d’autres pays le virage devrait se faire maintenant avant 
qu’il ne soit trop tard !  Ce Bape sur l’industrie porcine est pour nous citoyens l’espoir 
que des changements majeurs soit réalisé et que nous puissions défendre notre milieu de 
vie quotidien auquel nous tenons énormément. 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
  

 
 
 
  
 
 
 
 
 
 
 
 


